


l’un des plus riches du voyage où l’on peut 
rester et dormir trois jours ». 

Une autre péripétie, dans les monts de Oca, 
où ils se perdent dans les forêts profondes 
et « ne survivent qu’en mangeant des 
champignons ». 

Plus inattendu, à Hontana près de Castrojeriz, 
le ciel est obscurci par des nuages de 
sauterelles, « le sol est couvert de leur 
grouillement ». Et là, un pèlerin épuisé est à 
l’agonie au bord du chemin. Laffi l’a à peine 
confessé que le jacquet rend l’âme, « que 
déjà les cruelles bestioles ont commencé à le 
dévorer ».

Après bien d’autres aventures, Laffi et Codici 
arrivent, enfin, à Saint-Jacques : « Découvrant 
brusquement la ville nous nous mîmes à 
genoux et nous commençâmes un Te Deum. 
Mais après deux ou trois versets, nous ne 
pouvions plus prononcer une parole à cause 
des larmes de joie qui coulaient sur notre 
visage ».

Source : Barret-Gurgand, « Priez pour nous à 
Compostelle », Hachette 1978.

Parmi les nombreux pèlerins de Compostelle, 
certains ont laissé de précieux écrits de leur 
pèlerinage.

Domenico Laffi (XVIIe siècle) a choisi la voie 
du sud

Domenico Laffi, prêtre italien de Bologne, 
entreprend le pèlerinage à Saint-Jacques, 
pour la deuxième fois, le 16 avril 1670, en 
compagnie d’un ami peintre, Domenico 
Codici. Ils passent les Alpes au Mont-Cenis 
dans des conditions difficiles entre « des nuits 
blanches par crainte de chutes de pierres, et 
après avoir franchi des torrents sur des arbres 
couchés d’une rive à l’autre ». Leur chemin 
passe par Briançon, Avignon, Nîmes avec un 
détour par Aigues-Mortes. A Montpellier, 
Laffi manque de perdre son partenaire ! Ils 
découvrent que la décoration qu’une chapelle 
de la cathédrale Saint-Pierre a été réalisée 
par un peintre bolognais mais celui-ci étant 
mort prématurément l’œuvre n’a jamais été 
terminée. « C’est pourquoi ils voulaient que 
mon camarade restât pour peindre… ». Il n’en 
fut pas question ! 

Au gré de sa pérégrination, le prêtre raconte 
les difficultés auxquelles, lui et son disciple, 
ont fait face. A Narbonne, un passeur qui leur 
a fait franchir l’Aude gratuitement les a invités 
à manger dans sa taverne. « Et là, il nous sert 
une salade et rien d’autre qu’il nous fait payer 
six sous et pour le vin dix sous. Pour le même 
prix nous aurions pu avoir grand repas et 
l’avoine des chevaux ! » 

Lors du franchissement des Pyrénées, au 
col de Roncevaux, il traite les basques et les 
navarrais de «vrais bandits » au motif qu’ils 
ont installé un péage abusif. « Il faut leur 
donner ce qu’ils veulent sans quoi ils vous 
maltraitent durement (…), allant jusqu’à 
vous tuer et vous donnent le torrent pour 
sépulture ».

En revanche, l’étape à Roncevaux les a 
réconciliés. Il loue le « grand et bel hôpital, 
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A vos agendas
Ce projet, initié par les associations PACA-Corse et 
Occitanie, a été validé par Compostelle France, 
(Fédération Française des Associations des Che-
mins de Compostelle).
 
Son objectif :
- Identifier les « Voies jacquaires du Sud »
- Valoriser les liens : entre les jacquets et les as-
sociations
- Promouvoir ( 2027 année jacquaire !!)
Ce projet s’articulera autour de la voie d’Arles et 
de la voie du Piémont pyrénéen, ainsi que des 
différentes voies de convergence vers ces deux 
axes principaux (voie Domitia, voie Aurelia, voie 
Phocéa, voie de Fontcaude, voie Catalane, voie 
Garona, voie Conques-Toulouse, voie de Lourdes, 
etc.). 

Ces voies représentent, à l’heure actuelle, en 
termes de fréquentations cumulées, moins de 
20% de la fréquentation de la voie Podiensis 
(voie du Puy-en-Velay).

Le principe
Trois bourdons seront acheminés par des mar-
cheurs, passés de mains en mains, d’associations 
participantes en associations participantes sur 
les voies jacquaires du Sud depuis la frontière ita-
lienne jusqu’à la frontière espagnole pour deux 
d’entre eux et depuis la Corse pour le troisième.

Nous aurons l’honneur d’accompagner les 
trois bourdons : deux de st Gilles à St Gervais, 
un troisième de St Gilles à Béziers 

2. Valoriser
Aux villes étapes de  départs et d’arrivées ainsi 
qu’aux principales étapes de transmission des 
bourdons, seront organisées diverses manifesta-
tions afin de solenniser l’évènement.
• Accompagnement des premiers ou des 
derniers pas des marcheurs.
• Cérémonial de transmission
• Visites de sites remarquables.
• Conférences.
• Inaugurations
• Cérémonies religieuses ou séculaires 
• Etc,etc

3. Promouvoir
Les relais des bourdons doivent être l’occasion de 
sensibiliser:
Les élus.
Les associations culturelles et patrimoniales. 
Les associations de randonneurs.
Les autorités religieuses et civiles.
Les offices de tourismes. 
La presse ……

4 Calendrier
Départ
• Montgenèvre: 17 mars 2027
• Menton:21 mars 2027
• Marseille : 4 avril 2027
Premier regroupement 
• Arles : arrivée le 9 avril au soir 
Deuxième regroupement
• Montpellier : arrivée le 15 avril au soir
Troisième regroupement
• Logroño: arrivées entre le 31 mai et le 4 
juin 

Une belle aventure à vivre tous ensemble !!!

Guy Mattéo



La fréquentation exponentielle 
du Camino frances 

Dans sa note de conjoncture de 2024, l’agence 
française des chemins de Compostelle fait état 
de 499 421 pèlerins reçus en 2024 à l’accueil des 
pèlerins à Saint-Jacques ! Un chiffre en progression 
de 12% par rapport à 2023 qui donne... le bourdon ! 
Les Espagnols sont les plus nombreux (44%), 
suivis des Américains (8%), des Italiens (6%), des 
Allemands (5%), des Anglais (3%). Avec 2 % contre 
3% en 2023, les Français ont été  rétrogradés du 6e 
au 7e rang.

La chaîne de télévision Arté a traité du sujet dans 
un reportage qui s’appuie sur le témoignage de 
trois pèlerins sur le Camino* durant l’été 2024 : 
Aïcha en provenance du Canada, Angel et David, 
deux Espagnols. Leur constat est unanime : à partir 
de Sarria, en Galice, à 114 km de Saint-Jacques, 
c’est subitement la cohue ! Car 90% des pèlerins 
ne font que les 100 derniers kilomètres pour obtenir 
la Compostela*.  A Portomarin, les 1 400 habitants 
font face à un flot de 500 à 1 000 pèlerins/jour en 
haute saison. « Au départ, nous saluions les autres 
pèlerins d’un « buen camino » mais à présent c’est 
inutile car c’est une véritable autoroute humaine » 
explique Aïcha qui précise que désormais la 
credenciel doit comporter DEUX cachets par jour 
entre Sarria et Saint-Jacques.
A Saint-Jacques-de-Compostelle, une habitante 
dénonce les comportements des pèlerins. « Des 
groupes de dizaine voire centaine de pèlerins tout 
excités chantent et crient dès 7 ou 8 h du matin 
pour fêter leur arrivée. Il y aussi la musique, des 
danses, l’alcool durant la nuit, ça perturbe le 
quotidien des habitants ». Des vidéos sur internet 
témoignent de tensions entre « peregrinos » et 
riverains tandis qu’un compte Instagram nommé 
Resistancia a été créé par des Compostelanos pour 
interpeller les pouvoirs publics. 

Cet aspect peu reluisant qui ne saurait recouvrir la 
majorité paisible des pèlerins témoigne néanmoins 
d’une évolution du pèlerinage vers le surtourisme 
à l’instar d’autres villes telles Venise, Barcelone, 
Rome, Lanzarote, etc.

* En 2024, les règles pour obtenir la Compostela 
ont changé rappelle notre président Guy Mattéo. 
Pour les Espagnols, il faut avoir accompli 100 km 
sur le chemin (itinéraire reconnu par l’évêché de 
Santiago) et la dernière étape doit être l’arrivée à 
Compostelle. Pour les étrangers, c’est 70 km sur un 

chemin reconnu aussi par l’évêché. 
La fréquentation en France

Toujours selon l’agence française, on a enregistré 
58 451 pèlerins, à Saint-Jean-de-Port, en 2024, un 
chiffre stable autour de 57 000/an ces dernières 
années. Les Français sont majoritaires (17%) mais 
talonnés par les Américains (14,80%) qui sont 
de plus en plus nombreux, suivis des… Coréens 
(8,60%) !

Les débuts timides d’un pèlerinage

En 1971, seuls 451 pèlerins étaient comptabilisés 
à Saint-Jacques ! Ils n’étaient que 1868 en 1982 
et 9 950 pour l’année sainte de 1993. Le sursaut 
a commencé en 1997 avec 25 000 pèlerins de 34 
nationalités. En 2007, on a compté 31 180 pèlerins 
à Saint-Jean-Pied-de-Port (+ 22% par rapport à 
2006).

YVES VELLAS
Vie de l’Association

- 07 Mai 2025 : Conseil d’administration + 
Commission chemin + Accueil pèlerins!!
Journée très chargée, nous avons commencé 
le matin par un conseil d’administration suivi 
l’après-midi d’une commission chemins, et la 
journée se terminera par un accueil pèlerins. 
Vous trouverez dans notre site les compte-

rendu du C A et la Comchem .
Nous en avons profité pour partager le déjeu-
ner ensemble !!
- 04 Juin 2025 : Dernier réunion Pèlerins avant   
l’été!!
Nous étions 14 ce Mercredi  dans la Salle TES-
CELIN à Lattes. 
- Aurore et Anne, comptent partir du Puy en 

Velay pour la Toussaint 
- Orphéange, compte partir de Léon le 15 Sept 
- Nadine, compte partir du Puy en Velay la 
première quinzaine d’Août. 
Autant dire que les questions réponses ont 
fusé tout le long de cette rencontre qui s’est 
terminée en chansons grâce à Carole et Guy 
S. qui nous ont régalés de leurs compositions 
créées sur leur chemin.

- 11Juin 2025 : Journée Balisage!!
Fin du chantier balisage «Aniane - Roc de la 
Bissonne»  commencé le 16 Mai 2025
Un Grand merci à nos 6 baliseurs : 
Alain, Gérard, Patrice, Guy, et première expé-
rience de balisage pour Carole.



Après une montée rude (230m de déniv. +), sous une chaleur lourde,  c’était la récompense 
!!!

Guy Mattéo

Notre Artiste à l’honneur

Ce 10 Janvier 2025 
Salle Gibert à Lézignan Corbière « Evocation 
josé Sales Abella »
José y a exposé une partie de son œuvre de 
2024 (très prolifique )   
José, que nous remercions chaleureusement 
ici.
C’est notre  artiste  qui chaque mois crée la 
une et met en page notre bulletin depuis sa 
création, c’est aussi le créateur 
de notre Logo

Je ne pourrai que citer l’introduction du 
maitre de cérémonie ce jour là :
« José, qui œuvre depuis 1992 à l’école des 
beaux arts à Montpellier dans les ateliers des 
arts graphiques, nous présente une exposi-
tion sur le visible et l’invisible. 
Des moments choisis de son passé et ce qu’il 
en reste aujourd’hui. 
Un chemin entre passé et présent pour une 
évocation sur l’insistance des réalités. 
Un travail aux touches impressionnistes sur 
un chemin surréaliste. 
Du grand art Bravo !! »

Guy Mattéo



de nous recentrer sur nous et de voir de splen-
dides paysages. Le chemin était très bien ba-
lisé et les gîtes très confortables.
C’était une première qui ne demande qu’à 
être reconduite.

Cordialement. Betty

Témoignages
Ils nous ont fait partager leur Chemins
Anne et sa fille Camille : 18 - 20 Avril 2025
Bonjour. Voici comme promis quelques pho-
tos de Camille sur «El Camino». 
-La première étape de Figeac à Faycelles 7 
kms avec une grosse montée, puis le lende-
main 5 kms jusqu’à Beduer puis Cajarc et 
dimanche faire 3 kms jusqu’à Gaillac.
Nous avons eu de la pluie et Camille a fait 
preuve de courage. Elle marche doucement 
mais régulièrement mais ce qui pose un peu 
problème, ce sont les nuits en dortoirs et les 
repas partagés car elle a souvent du mal à se 
comporter de façon adapté.
J’espère reprendre pour le week-end prolongé 
du 8 au 11 mai, puis cet été plus longtemps.
Amicalement,      Anne et Camille . 

Betty  Mars 2025
Bonjour,
Le chemin de Compostelle a été une super ex-
périence. Nous avons rencontré des gens très 
bienveillants, à l’écoute. Cela nous a permis 

Régis  Avril  2025
Deuxième tronçon entre Revel eu PAU cette année 
alors que l’année passée, j’ai démarré d’Arles 
jusqu’à Revel.
Magnifique de belles rencontres entre pèle-
rins et avec les hospitaliers. Je les trouve ad-
mirables et si vous cherchez des volontaires, 
pourquoi pas.  Je sais que c’est prisé mais si je 
peux aider des pèlerins et votre organisation, 
ce serait avec plaisir. 
Au gite Ecluse du sanglier le long du canal, 
les deux  dames ont été vraiment été char-
mantes et j’en ai un très très bon souvenir.  
Comme chez Isabelle à Les Cassès qui m’a 
apporté son aide psychologique  sans le sa-
voir par sa gentillesse et son accueil, moi qui 
redémarrais  le deuxième tronçon avec une 
certaine boule au ventre. 
J’ai tellement de telles belles anecdotes que je 
suis très chanceux de les avoir  rencontrées. 
Vraiment. C’est le chemin, mon chemin.
Ci-joint une photo de Monlezun sous la pluie 
en arrivant au gite communal et une à Auch, 
magnifique.
 Régis 
Brigitte, Jean-Thierry, Hélène, Serge  20 – 25 
Mai 2025
20 Mai au départ du puy en Velay.



22 Mai SAUGUES...
7 degrés pluie., 
mais de supers rencontres..

25 Mai  La première partie se termine ce jour... 15 jours sont prévus en Septembre,.à bientôt

Hélène,Serge, Jean-thierry, Brigitte Aligoté non oublié.

Joseph  Avril  2025
Bonjour,
Je suis parti de Chambéry en Savoie. J’ai suivi la 
voie de Genève puis la via Rhodiana jusqu’à saint 
Gilles. Je suis à Narbonne, j’ai fait une pause 
pour le week-end end de Pâques avec des amis. Au-
jourd’hui je compte aller 
jusqu’à Saint André de Roquelongue. Puis demain 
Lagrasse .
Y’a pas beaucoup d’options pour dormir, je continue 
de chercher .
En tout cas merci pour tout !
Le chemin s’était vraiment chouette et surprenant ! 
Plutôt Bien balisé après Gigean. 
Ultreia     Joseph

Françoise  Avril  2025
Je suis partie de Montpellier pour marcher sur la 
Voie du Piémont, si possible jusqu’à Saint-Jean-
Pied-de-Port.
C’est sur la première étape que j’ai rencontré, dans 
des circonstances particulières, Joseph, parti, lui de 
Savoie. Une amie m’avait proposé de m’accompagner 
quelques kilomètres à mon départ. Mais elle a vio-
lemment chuté (triple fracture de la jambe droite), 
nécessitant l’intervention des pompiers. Joseph arri-
vant sur ce, a aidé les 3 pompiers à porter la civière 
dans un passage escarpé jusqu’au camion. 
Nous avons cheminé ensemble 3 jours jusqu’à Capes-
tang, d’où il a pris la direction de Narbonne alors 
que poursuivais vers Carcassonne. 
Avec une étape longue, pour mon 2ème jour, de 34 
km, de Gigean au Domaine de la Viere ( qui pallie 
momentanément la fermeture du gîte de Saint Thi-
béry)
Je ne suis aujourd’hui qu’à Carcassonne. Mais quel 
beau chemin jusque-là. Tant par les paysages, vi-
gnobles, canal du midi, les villes, que par l’accueil 
des personnes, l’accompagnement des associations 
jacquaires, et les hébergements, le tout dernier étant 
celui fraîchement inauguré de Rieux Minervois (j’y 
étais là 3eme à en profiter)

Je relate mon périple dans mon carnet de pèlerin...
numérique 
http://lesmarchesdef.blogspot.com

Amitiés jacquaires 
Françoise 



Concours LOGO

Le Conseil d’Administration de notre asso-
ciation lance un grand concours pour créer 
notre LOGO.
Il est ouvert à tous les adhérents du 1er juin 
au 31août 2025.
Il peut se référer à la coquille St Jacques, 
Compostelle ou St Jacques, notre Région 
Languedoc Roussillon, les chemins, le pèle-
rin, la marche, le bourdon, les chaussures, 
les balises…
Donnez libre cours à votre imagination, à vos 
talents ou à ceux de vos enfants, petits-en-
fants ou de vos proches.
Mais ne faites pas trop compliqué, symbo-
lisez, stylisez, compact, à intégrer dans une 
signature par exemple…
Envoyez avant le 31 aout un courriel à pbru-
net3@yahoo.fr avec en PJ votre création à 
votre nom. Notre Président Guy Mattéo m’a 
demandé de les collationner. Je lui remettrai 
vos œuvres début septembre.
Le CA choisira la meilleure réalisation qui 
représentera l’association sur tous supports 
(courriers, courriels, site Internet, pins, flyers, 
crédenciales, etc.).
Le gagnant ou la gagnante gagnera une étape 
gratuite sur le chemin de Compostelle à choi-
sir librement (hors gîte et couvert, dixit le 
Président !  ).
Comme exemple, je vous joins les logos des 
associations des Amis des Chemins de St 
Jacques en Occitanie (Toulouse) et des Amis 
des Chemins de Compostelle et de Rome 
pour que vous ne les copiez pas, mais que je 
trouve sympa.

Sur les conseils de José Sales Albella, je vous 
précise ci-après quelques consignes complé-
mentaires pour la création de votre proposi-
tion de logo pour notre association :
• Les couleurs : À votre choix, sachant 
que sur certains supports le logo pourra 
être converti en version unicolore (tampon, 
lettres, ...)
• La forme : De préférence carrée ou 
rond, mais si votre dessin nécessite une 
forme allongée verticalement ou horizontale-
ment le rapport longueur / largeur doit être 
inférieur ou égal au nombre d’or (1,618...). Il 
faut être précis, désolé !
• La taille : Choisissez l’échelle que vous 
voulez pour créer votre projet, sachant que 
vous allez ensuite envoyer un fichier infor-
matique qui ne doit pas être trop lourd dans 
l’envoi ni sur les documents informatiques 
sur lesquels il pourra être apposé ultérieure-
ment. Pour les courriels, les pièces jointes ne 
doivent pas dépasser 10 ou 25 Mo, les pro-
jets de logo seront plutôt dans les 10 à 50 Ko. 
Mais ce n’est pas un problème, si votre fichier 
est trop lourd, nous pourrons le compresser 
pour l’utiliser.
Travaillez bien, on compte sur vous.

Patrice Brunet


